

## Lettre de D'Alembert à Voltaire, 30 juillet 1757

Expéditeur(s) : D'Alembert

### Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Informations sur le contenu de la lettre

IncipitCette lettre vous sera rendue, mon cher et très illustre confrère, par M. l'abbé Morellet...

RésuméMorellet passe par Genève (où il espère voir Volt.) pour aller à Rome où le conclave ne tardera pas à se tenir [Benoit XIV, malade, meurt le 3 mai 1758 et le conclave se réunit de mai à juin]. Recommandation pour Morellet, nouvelle recrue de l'Enc., quatrième théologien, susceptible de jouer la comédie à Genève, le présenter à Mme Denis.

Date restituée30 juillet [1757]

Justification de la datationCette lettre est en fait de 1757 : voir 57.23 et 57.25 et la date de l'élection du nouveau pape, le 6 juillet 1758

Numéro inventaire57.21

Identifiant2351

NumPappas258

### Présentation

Sous-titre258

Date1757-07-30

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

# **Informations éditoriales sur la lettre**

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D7809 qui date du 30 juillet [1758]

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationGenève, Aux Délices

Contexte géographiqueGenève, Aux Délices

## **Information générales**

LangueFrançais

Sourceautogr., « à Paris », adr., cachet, 2 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 14

## **Description & Analyse**

Analyse/Description/RemarquesCette lettre est en fait de 1757 : voir 57.23 et 57.25 et la date de l'élection du nouveau pape, le 6 juillet 1758

Auteur(s) de l'analyseCette lettre est en fait de 1757 : voir 57.23 et 57.25 et la date de l'élection du nouveau pape, le 6 juillet 1758

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

---

- RPB.129 G.16-A.30 f.50(14)  
30 juillet 1758 D'Alembert à Voltaire.

0258  
• 1908

G.16-A.30<sup>14</sup> De M. D'Alembert

à Paris ce 30 juillet 1758.<sup>14</sup>

50.

1758

Cette lettre vous sera rendue, mon cher et très illustre confrère,  
par M<sup>r</sup>. l'abbé Morellet, qui quoique Théologien, et presque  
docteur, fait le voyage de Lyon à Genève nous exprim pour  
vous voir. Il pourra aller dans l'an vauter à Rome où il compte  
se rendre pour le concile qui probablement ne tardera pas  
à se tenir; je suis seulement fâché qu'il n'ait pas à vous demander  
des lettres de recommandation pour votre ami Benoît XIV. Vous  
pouvez me croire étonné de l'empêchement qu'un Théologien a de vous  
voir sans avoir écrit de vos œuvres, quand vous saurez que ce  
Théologien est celui de l'Encyclopédie, mais non pas l'auteur de  
l'article Pufendorf qui vous a fait scandale. M<sup>r</sup>. l'abbé Morellet  
est une nouvelle et excellente acquisition que nous avons faite,  
de ce 4<sup>e</sup> Théologien duquel nous avons en vérité depuis

le commencement de l'encyclopédie. Le premier a été 'écommunicé',  
le second expatrié; il le 3<sup>e</sup> est mort. nous ne faisons en clair sur ce,  
rien sauf que cela va porter point de préjudice à notre nouveau  
collègue. je vous assure que vous en ferez forte contenance lors de  
trouvez aussi tolérance, le probablement brameant plus aimable  
que votre Poëtie de Lausanne, et j'crois que vos ministres de  
Genève en le voyant, prendront assez bonne opinion de la  
fortune, depuis que l'encyclopédie se sera associé. je me flatte  
que par amitié pour moi, et par lointaine que vous prendrez  
bien volontiers, vous voudrez bien lui procurer dans le pays ou  
vous êtes tous les agréments qui dépendront de vous. à Dieu, mon  
cher confesseur, je vous embrasse de tout mon cœur, et je prie que  
vous voudrez bien présenter notre Théologien à Madame Denis.  
Cela si tel permettait bien de joüir la Comédie à Genève, il ferait  
même l'homme à y prendre un rôle.



a. Monsieur

Monsieur de Voltaire  
de l'Academie françoise  
a Genève

